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LOS PROFESIONALES FARMACÉUTICOS NAVARROS CONTINÚAN PREOCUPADOS POR LA ORDENACIÓN 
FARMACÉUTICA Y POR EL TODAVÍA GRAN NÚMERO DE SUS FARMACIAS QUE SE ENCUENTRAN EN 
SITUACIÓN DE VIABILIDAD ECONÓMICA COMPROMETIDA.

Hablamos sobre la situación actual y las perspectivas de futuro 
de las oficinas de farmacia de la Comunidad Foral con Marta 
Galipienzo Jiménez, presidenta del COF Navarra, quien se 
muestra poco optimista sobre la evolución económica que 

han experimentado en los últimos tiempos. “La situación no ha variado 
mucho respecto al año anterior, y sigue siendo comprometida en más casos 
de los que nos gustaría. Por otro lado, también nos preocupa el hecho de 
conseguir ser considerados agentes de salud imprescindibles para realizar 
una atención sanitaria integral, especialmente en el medio rural”.
Preguntada por el futuro de la farmacia y si éste pasa o no por la gene-
ralización de la farmacia asistencial y una apuesta inequívoca por parte 
de los farmacéuticos, la presidenta afirma no saber si es el futuro de la 
farmacia en términos absolutos, sin embargo sostiene que las carac-
terísticas y las necesidades de una población cambiante obligan a la 
farmacia a transformarse y adaptarse cada vez en mayor medida a lo que 
la sociedad demanda. “Lo que si veo claro es que en el futuro las farmacias 

“Las farmacias ya somos 
asistenciales por nuestro buen 
hacer, y a futuro creo que 
tendremos que serlo más”
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deberán tener todavía más labores asistenciales. 
Las farmacias de hoy ya somos asistenciales por 
nuestro buen hacer, y a futuro creo que tendremos 
que serlo más para cubrir las necesidades de una 
población cada vez más envejecida y con más 
necesidades de asistencia”.

Promoción
Por su parte, desde los colegios profesionales 
en general, y desde el COF Navarra en particular, 
se está trabajando activamente para formar a 
las farmacias y promover acciones que integren 
los servicios de las oficinas de farmacia en los 
sistemas públicos de salud. “En cuanto a las 
administraciones”, añade Galipienzo, “creo que 
la percepción está cambiando, y cada vez son 
más consciente de las ventajas que las farmacias 
pueden aportar al sistema y a los ciudadanos”. 
En la actualidad, en la Comunidad Foral de 
Navarra el único servicio farmacéutico para el 
que existe un convenio de remuneración con la 
administración sanitaria es el de dispensación 
de metadona.
El COF Navarra participa en numerosos progra-
mas e iniciativas llevados a cabo con diversas 
entidades y también con las administraciones 
públicas, y en estos momentos se encuentran 
preparando un convenio de colaboración con 
el Servicio Navarro de Salud, dentro de una 
campaña para la ayuda a la deshabituación 
tabáquica de la población centrada en la conti-
nuidad asistencial, “en la que todos los sanitarios 
trabajaremos en una misma línea, y pensando en 
el bienestar del paciente”, afirma la presidenta. 
“Además, tenemos todo un programa formativo 
basado en un calendario anual de talleres, cursos, 
conferencias y videoconferencias sobre temáticas 
variadas y del interés de los farmacéuticos, tanto 
en aspectos de actualización sobre enfermedades 
y medicamentos como centrados en la gestión o 
el marketing de la oficina de farmacia”.
En línea con esa voluntad de estar cerca de 
la población y mostrar cada vez más a los 
ciudadanos y pacientes todas las actividades y 
programas que se vienen realizando desde las 
oficinas de farmacia en Navarra, el pasado 30 
de septiembre el COFNA organizó, con motivo 
de la conmemoración de su Día Mundial, una 
jornada divulgativa de salud para acercar los 
servicios farmacéuticos a los ciudadanos. La 
iniciativa contó con la afluencia de más de 
300 personas que participaron en las distintas 
actividades organizadas por el COF: charlas, de-
terminaciones gratuitas y sesión de globoflexia 
para los más pequeños.
A lo largo de la mañana, los ciudadanos 
pudieron realizarse análisis de piel, análisis 
de composición corporal y acudieron a las 
siguientes charlas: plantas medicinales, desha-

bituación tabáquica, sistemas personalizados 
de dosificación de medicamentos, prevención 
sobre obesidad infantil y piojos. Asimismo, los 
navarros pudieron consultar sus dudas a los 
diferentes especialistas sobre temas de salud 
y conocer de cerca la labor de las farmacias.
Actualmente se encuentran inmersos en la 
preparación de lo que será la próxima celebración 
de su día del colegiado, el 25 de noviembre, en el 
que también se organizarán una serie de actos. 

Continuidad
La continuidad asistencial es uno de los man-
tras que hoy en día se repiten en cualquier ám-
bito sanitario. La necesidad de comunicación, 
coordinación y aprovechamiento de sinergias 
para el beneficio asistencial del paciente, al 
mismo tiempo que para la sostenibilidad del 
sistema, es un argumento que todavía tiene 
bastante más de deseo que de realidad. A 
pesar de ello, Galipienzo no duda en defender 
que “se está cada día un poco más cerca de la 
continuidad asistencial, y los pasos que se den 
hacia ella deberán ir en el mismo sentido que los 
que se han dado hasta ahora”. 
Una de las herramientas para lograrlo, y que 
sin duda potencia la comunicación entre los 
diferentes profesionales de una manera ágil y 

“EN ATENCIÓN FARMACÉUTICA NECESITAMOS 
CAMINAR HACIA LA PROTOCOLIZACIÓN DE LOS 

MÉTODOS, OBTENER DATOS CUANTIFICABLES QUE 
EVIDENCIEN SU UTILIDAD”

“LA PERCEPCIÓN DE 
LA ADMINISTRACIÓN 

ESTÁ CAMBIANDO, 
Y CADA VEZ SON 

MÁS CONSCIENTE 
DE LAS VENTAJAS 

QUE LAS FARMACIAS 
PUEDEN APORTAR AL 

SISTEMA”

eficaz en cuanto al manejo de la información, 
aunque todavía se encuentra en una fase inci-
piente de desarrollo, es la receta electrónica. 
La interoperabilidad de la misma, reclamada 
a nivel nacional casi desde el nacimiento de 
la e-receta, llega tarde y de manera desigual 
a las diferentes comunidades autónomas, 
siendo Navarra una de las cuales ya la tiene en 
funcionamiento, algo que la presidenta valora 
muy positivamente. “El funcionamiento de la in-
teroperabilidad es satisfactorio. Nosotros fuimos 
la primera Comunidad Autónoma, después de las 
del piloto, en acreditarnos y la experiencia ha sido 
positiva a lo largo de más de un año”.
Para despedirnos, Galipienzo reflexiona sobre 
cuáles son, a su entender, los principales retos 
que enfrenta la atención farmacéutica a la hora 
de implantarse de manera generalizada en las 
farmacias de nuestro país, resaltando que el 
más importante de todos es “caminar hacia la 
protocolización de los métodos, de forma que 
nos ofrezcan datos cuantificables que eviden-
cien su utilidad. Aunque no soy partidaria de las 
afirmaciones rotundas y no me atrevo a hablar 
por la totalidad de los profesionales, puedo decir 
que es una realidad palpable el compromiso de 
la mayoría de los farmacéuticos navarros con la 
labor asistencial”. +
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